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MOT DE LAprésidente
Un été et un automne riches en évènements

Il s’en est passé des choses depuis notre Inform’Accueil de 
juin! Je profite de ce dernier numéro de l’année 2023 pour 
faire un retour sur les moments marquants.

CONGRÈS ANNUEL

Quel beau moment nous avons eu lors de notre congrès tenu 
en octobre au Delta Mont-Sainte-Anne! Sous le thème En-
semble sur le même tempo!, vous avez été nombreux à écou-
ter avec émotion nos conférenciers inspirants et à partager 
devant nous des histoires de votre quotidien. C’était beau et 
émouvant de vous voir discuter entre vous. N’est-ce pas que 
ça fait du bien d’être avec des gens qui comprennent vrai-
ment notre situation en seulement quelques mots!

Nous sommes aussi fiers d’avoir trouvé une formule qui nous 
permet de répondre aux besoins de nos membres qui sont 
plus à l’aise en anglais qu’en français. La solution mise en 
place cette année a permis à nos familles anglophones de 
profiter d’une traduction de qualité en temps réel.

Nous avons eu une augmentation de participation de 14 % et 
nous en sommes très heureux. Ceci nous confirme toute la 
pertinence de créer une occasion NOUS permettant de nous 
rassembler. Je vous invite à lire la section Événements pour 
un aperçu de quelques moments croqués sur le vif. Les nom-
breux sourires vous donneront assurément envie de vous 
joindre à nous en octobre 2024 pour célébrer les 50 ans de la 
FFARIQ lors d’un bal masqué.

NÉGOCIATIONS : OÙ EN SOMMES-NOUS?

Au moment d’écrire ces lignes, nous avions une douzaine de 
rencontres de faites avec le Ministère. Les négociations se 
poursuivent. Vous trouverez plus de détails à ce sujet dans la 
section Lois et négociations.

PROJET DE LOI 37 : COMMISSAIRE AU BIEN-ÊTRE

Nous saluons le projet de loi 37 déposé par le ministre respon-
sable des Services sociaux, Lionel Carmant, créant le poste de 
commissaire au bien-être et aux droits des enfants. Ceci ré-
pond à l’une des demandes que la FFARIQ formule depuis 
longtemps. D’ailleurs, la Commission Laurent avait bien en-
tendu notre demande lors du passage de la FFARIQ devant 

ses membres, ce qui s’est reflété dans ses recommandations, 
notamment de mettre en place un commissaire qui veillerait 
au bien-être et aux droits des enfants. Nous suivrons de près 
l’évolution de ce dossier afin de nous assurer que le mandat 
qui sera confié au commissaire correspondra bien aux besoins 
de nos cocos. La FFARIQ posera les actions nécessaires pour 
que les intérêts des enfants soient entendus et respectés.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE (AGA)

Nous avons tenu notre AGA en ligne le 30 octobre à 13 h 30 
lors de laquelle nous sommes revenus sur quelques évène-
ments importants :

Vous trouverez le bilan complet de la dernière année dans 
le rapport d’activités que vous pouvez consulter sur VotreEs-
pace : https://votreespace.ffariq.ca

Je vous souhaite, en mon nom et celui de toute l’équipe de 
la FFARIQ, un doux et joyeux temps des fêtes. Profitez de 
votre petit cocon familial pour créer de beaux moments.

Les 3 grands chantiers de la planification stratégique 2023-
2025 sur lesquels nous concentrerons nos efforts;
L’ouverture d’un nouveau point de service à Trois-Rivières 
et sa salle de formation;
Les formations sur mesure en français et en anglais : 19 for-
mations différentes pour un total de 52 représentations en 
virtuel et présentiel;
Les comités régionaux, épaulés par l’équipe aguerrie de 
soutien aux membres, qui sont en première ligne pour 
vous guider au quotidien;
Le service de télémédecine gratuit pour les membres de la 
FFARIQ. Certains en bénéficient déjà. J’invite ceux qui ne 
sont pas encore inscrits à le faire;
La prise de parole dans les médias sur des sujets chauds 
pour lesquels notre expertise est sollicitée. Vous pouvez 
consulter ces interventions dans la section Actualités de 
notre site web au https://ffariq.org/fr/actualites;
Notre communauté en ligne qui ne cesse de grandir. Sui-
vez-nous vous aussi : https://www.facebook.com/FFARIQ.

GENEVIÈVE RIOUX
PRÉSIDENTE PROVINCIALE FFARIQ
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Inspiration, fous rires et danse en ligne!
Ça ne fait aucun doute, notre congrès 2023 a été un immense 
succès! Tenu sous le thème « Tous sur le même tempo », nous 
avons vibré ensemble au gré des émotions que nous ont fait 
ressentir nos inspirants conférenciers et partagé de nom-
breux éclats de rire au rythme de la danse country!

Pendant toute la durée du congrès, la traduction simultanée 
a été offerte à nos familles d’accueil plus à l’aise en anglais.

Notre présidente Geneviève Rioux a ouvert le congrès en 
donnant un aperçu des 3 grands chantiers de la planification 
stratégique 2023-2025 :

Puis, nous avons accueilli 3 conférenciers :

MATHIEU GRATTON – « LA VIE AVEC UN ENFANT AYANT UN 
DIAGNOSTIC D’AUTISME; UN BEAU DÉTOUR »

Mathieu Gratton a partagé avec nous les émotions vécues à 
la naissance de son fils Benjamin. Il nous a d’abord confié qu’il 
ne voulait pas d’enfant. Il a donc eu tout un choc lorsqu’il a 
vu que son fils souffrait d’autisme. Mathieu s’est replié sur lui-
même, il a tout lancé par-dessus bord et a vécu une descente 
aux enfers. Quand il a constaté qu’il devait se battre pour dé-
fendre son fils afin qu’il reçoive le bon diagnostic, ç’a été le 
déclic qui l’a remis sur les rails. Aujourd’hui, il est fier de voir 
Benjamin développer son plein potentiel. Mathieu est même 
devenu une famille d’accueil pendant 1 ½ an afin d’offrir à 
d’autres enfants le même modèle d’accompagnement et de 
soutien qu’a eu Benjamin. 

À retenir :

Vous pouvez suivre Le monde de Benjamin (https://www.face-
book.com/lemondedebenjamin) sur Facebook sur laquelle il 
compte 203 000 abonnés.

Relever le défi de la performance organisationnelle dans 
un contexte de pénurie de main-d’œuvre et de ressources 
au bénéfice des enfants;
Être encore plus près des familles d’accueil en personnali-
sant les services humains et technologiques selon le type 
de famille (FAP, RTF, BM);
Faire rayonner la FFARIQ pour être encore plus nombreux 
à parler d’une même voix.

Dire « Je m’excuse » est la clé de l’harmonie et du travail 
d’équipe.
Tout le monde a du potentiel, il suffit de quelqu’un et de 
confiance pour le développer;
L’acquisition d’autonomie et l’apprentissage se font un 
petit pas à la fois : laver ses cheveux, laver son corps, se 
faire la barbe, payer avec sa carte de guichet, prendre les 
transports en commun seul, aller seul chercher une pizza 
au restaurant et la payer, se trouver un emploi, prendre le 
métro seul;
Ne pas se comparer et ne pas anticiper, car la vie fait en 
sorte que les plans changent.

ÉVÈNEMENTS
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JOSÉLITO MICHAUD – « COMMENT RÉINVENTER SA VIE 
DANS L’ADVERSITÉ »

Josélito Michaud a partagé son expérience d’enfant que la 
maman a abandonné dans une crèche où il se faisait dire 
d’être gentil pour être « adoptable ». Il a été « barouetté » d’une 
famille d’accueil à l’autre sans comprendre pourquoi il devait 
quitter. Personne ne lui expliquait pourquoi, chaque fois, on 
le retirait. Il a eu la chance d’avoir de belles familles d’accueil, 
mais l’abandon crée un trou qui a besoin d’être comblé. Il ra-
conte son histoire dans son livre « Dans mes yeux à moi ». 

Il nous a aussi parlé de sa fille qu’il a adoptée au Vietnam afin
de donner une chance à un enfant de trouver la sécurité et 
un foyer aimant. Elle lui dit d’ailleurs : « Minet, tu es ma mai-
son » et il lui répond « J’espère que ma maison est à la bonne 
température ».

Il est conscient qu’il y a beaucoup de préjugés face aux 
familles d’accueil. Des gens demandent combien  
ça gagne une famille d’accueil, laissant entendre que ce 
n’est que pour l’argent.

Josélito travaille d’ailleurs sur une série, en connaissance de 
cause, pour ouvrir les yeux des gens, démystifier ce milieu, 
faire comprendre la grande implication de ces familles dans 
un système qui connaît d’importantes lacunes qui laissent 
des traces sur les enfants.

Avec beaucoup d’ouverture, d’émotion et de simplicité, il a 
échangé avec les familles d’accueil sur des sujets comme le 
deuil en tant que famille d’accueil de voir partir un enfant de 
la maison, ce qu’on peut donner à ces enfants sans « s’user », 
comment se recentrer, prendre du répit.

Ces discussions ont fait émerger de magnifiques témoi-
gnages, dont celui de Mélanie et Claude, famille d’accueil 
d’urgence qui a accueilli à ce jour 105 enfants. On partage son 
histoire dans la section Tranche de vie en page 7. Ghislaine, 
âgée de 81 ans, a aussi partagé son histoire avec nous. Elle est 
famille d’accueil depuis 25 ans. Elle nous a rappelé « qu’il n’y a 
pas d’âge pour être FA et pour aimer avec notre cœur ».

MARC-ANDRÉ MOREL – DEVENIR LA FAMILLE QUE L’ON 
VEUT DEVENIR

Marc-André Morel a conclu cette journée avec une conférence 
dans laquelle il nous a fait prendre conscience du pouvoir que 
l’on a sur notre réussite.

Nous avons constaté ensemble que nos critères de succès re-
lèvent presque tous du savoir-être, de la personne que nous 
sommes ou que nous choisissons de devenir. Nous avons 
donc un pouvoir sur notre façon d’aborder la vie.

UNE SOIRÉE TOUS ENSEMBLE SUR LE TEMPO COUNTRY!

QUE FAUT-IL POUR ÊTRE FAMILLE D’ACCUEIL?

En atelier, Marc-André Morel nous a fait réfléchir sur 
notre rôle et les qualités qui sont nécessaires pour bien 
l’accomplir. Vous avez nommé entre autres : 

La patience, l’humilité, la cohérence, l’amour, la dis-
ponibilité, la compréhension, la résilience, l’organisa-
tion, l’adaptation, le courage, l’écoute, le lâcher-prise, 
l’abnégation, le non-jugement et l’engagement.
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Après des conférences toutes plus inspirantes les unes que 
les autres (traduites simultanément pour nos familles plus à 
l’aise en anglais), les curieux ont pu prendre quelques leçons 
de danse country pour se préparer à la soirée! Le plaisir de 
bouger et de s’amuser était visible sur tous les visages.

La soirée a été un grand succès! Nous avons entendu des pa-
rents qui partageaient leur expérience avec d’autres familles 
d’accueil. Nous avons vu des gens se serrer dans leurs bras 
dans une accolade disant « je te comprends et je suis de tout 
cœur avec toi ». Ces moments précieux qui se vivent à chacun 
de nos congrès se poursuivent ensuite par de belles relations 
d’entraide, de support et parfois d’amitié.

Nos oreilles et nos cœurs ont également résonné des nom-
breux éclats de rire alors que nous nous sommes laissé porter 
sur les rythmes country jusqu’aux petites heures du matin 
avec The Moonshiners.

Une bonne bouffe et une soirée où tous ont joué le jeu en 
revêtant leurs plus beaux atours country : chapeaux, bottes, 
costumes… on a même eu droit à un Woody de histoire de 
jouet qui s’était donné pour mission de faire rire! Un photo-
booth sous le thème « chasseur de prime » a permis d’immor-
taliser ces beaux moments et ainsi en conserver de précieux 
souvenirs!

Que demander de plus pour se ressourcer et 
s’énergiser! Jetez un œil aux magnifiques photos 
et on se dit à l’an prochain!

PLÉNIÈRE

Le dimanche avant-midi a été l’occasion de se réunir en plé-
nière. Cette rencontre avec les familles d’accueil présentes a 
été riche en suggestions pour nous aider dans la négociation 
en cours. Nous en avons d’ailleurs profité pour vous parler de 
l’évolution de cette négo.

Merci de votre participation chaleureuse! 
On se voit l’an prochain pour le gala du 50e!

Grâce à la générosité d’entreprises et d’organisations souhaitant souligner l’immense dévouement dont font preuve les 
familles d’accueil, nous avons pu remettre des prix pour une valeur totale de 6955 $.

MERCI infiniment à tous nos commanditaires et félicitations aux gagnants!

DES CADEAUX OFFERTS PAR DE GÉNÉREUX COMMANDITAIRES 
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UNE ENTENTE À LA HAUTEUR DE NOS FAMILLES D’ACCUEIL DE L’ENFANCE

En décembre 2023, la Fédération des familles d’accueil et des ressources intermédiaires du Québec et le ministère de la Santé 
et des Services sociaux (MSSS) auront participé à une douzaine de rencontres de négociation. Au tout début de la démarche, 
la FFARIQ a procédé au dépôt de ses orientations et enjeux prioritaires. Toutefois, il aura fallu attendre quelques semaines pour 
pouvoir prendre connaissance des orientations du MSSS. 

La FFARIQ a procédé par la suite à une présentation mettant l’accent sur la réalité des familles d’accueil de l’enfance 
qu’elle représente. Vos représentants se font un devoir de bien illustrer par des exemples concrets les difficultés rencontrées 
quotidiennement par les familles d’accueil, que ce soit en lien avec les demandes de déplacement, les transports, l’entente 
spécifique et autres sujets. 

Afin de poursuivre les discussions et faire avancer les travaux, la FFARIQ innove en proposant un modèle de négociation basé 
sur les intérêts afin de dégager des solutions qui sont adaptées aux familles d’accueil à l’enfance et qui ne peuvent faire 
partie d’une entente collective uniformisée regroupant l’ensemble des ressources de l’adulte et de l’enfance. Le fait que nos 
membres doivent composer avec l’application de la Loi sur la protection de la jeunesse est un enjeu majeur auquel les RTF de 
l’adulte ne sont pas confrontées. La clientèle que nos familles accueillent a des particularités qui ne peuvent plus être ignorées. 

À ce jour, cette façon de travailler a permis de sensibiliser nos vis-à-vis particulièrement sur l’absence de procédure visant la 
sécurité de nos ressources de plus en plus menacée, sur la précarité financière de certaines ressources, sur les procédures 
d’enquête et de résiliation d’entente spécifique.

Nous continuerons de vous tenir informés périodiquement par le biais de nos infos négo. 

Joyeuses fêtes à tous!

Votre Comité de négociation. 

négociations
LOIS ET D

É
FE

N
SE
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Plus jeune, Claude disait ne pas vouloir d’enfants. « Je n’ai pas connu mon père, ma mère avait beaucoup de difficultés. Au 
secondaire, j’avais un ami, Étienne. Vers l’âge de 12-13 ans, je suis allé rester chez lui. Ses parents m’ont accueilli comme un fils. 
Ils m’ont même couché sur leur testament. » Quant à Mélanie, ses parents accueillaient des enfants de la DPJ. Elle était donc 
déjà sensible à la cause.

C’est en 2004 que le déclic s’est produit. Le couple était en visite chez une cousine de Claude, dans les Laurentides. Celle-ci 
était famille d’accueil et avait deux enfants. « Un des enfants m’a sauté dans les bras. Ça m’a touchée. C’est à la suite de ça qu’on 
a entamé les démarches, mais en premier lieu, on voulait l’accord de nos deux gars. On les a consultés et ils ont accepté avec 
beaucoup d’ouverture. Ils avaient 9-10 ans. Ils savaient qu’on les aimait », raconte Mélanie.

2004-2008 – Plan de vie

Le couple entreprend donc les démarches pour devenir fa-
mille d’accueil de fillettes âgées de 0 à 5 ans placées jusqu’à 
leur majorité. Les deux premières fillettes à intégrer leur fa-
mille étaient âgées de 4 et 5 ans. Un an plus tard, on décou-
vrait que l’une d’elles souffrait d’alcoolémie fœtale. Ces pe-
tites filles avaient souffert de négligence et de violence. Leur 
maman biologique est décédée d’une surdose à l’âge de 36 
ans. Entre 2004 et 2008, Mélanie et Claude ont accueilli trois 
petites filles en plan de vie.

2008-2018 – Famille d’urgence pour fillettes 0 à 5 ans

Avec maintenant quelques années d’expérience en tant que 
famille d’accueil, le couple se sent en mesure de changer 
d’orientation et d’ouvrir son foyer pour les placements en ur-
gence.

Qu’est-ce que ça prend pour être une famille d’accueil 
d’urgence?

de vie !
TRANCHE

Famille d’accueil d’urgence : dire adieu plus de 100 fois!

MÉLANIE ET CLAUDE, FAMILLE D’ACCUEIL DEPUIS 2004
FAMILLE D’URGENCE | LAVAL

Mélanie et Claude ont la jeune cinquantaine. En couple depuis 35 
ans, ils ont deux garçons biologiques maintenant adultes et une 
petite-fille. Depuis 2004, ils ont accueilli plus de 100 enfants.

10
0

%
 H

U
M

A
IN

de leurs parents.

Nos garçons sont

«

«
les êtres les plus géné-
reux. Ils étaient fiers

Être bienveillant.
Avoir la vocation.
Être un couple solide.
Être au même diapason. Si ce n’est pas le cas, se retirer et 
discuter.
Avoir la capacité de se retourner sur un 10 cennes.
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Ainsi, entre 2008 et 2018, Mélanie et Claude ont accueilli 87 
bébés mixtes retirés d’urgence de leur famille biologique à la 
suite d’un signalement. Ceux-ci restaient parfois deux ou trois 
jours, parfois une semaine. Le plus long placement d’urgence 
a été de 3 ans. Pendant cette période, il y a évaluation des 
parents par la DPJ. En vivant au quotidien avec ces tout-pe-
tits, Mélanie pouvait collaborer avec la DPJ dans l’évaluation 
en témoignant de ses observations. Le couple a connu toute 
sorte de situations de placement : négligence, violence cor-
porelle, sevrage de cocaïne, et même la gale.

Sur leur contrat avec l’établissement, Mélanie et Claude 
avaient quatre places plus une place en urgence. Voyant l’im-
portance des besoins et leur capacité à s’adapter rapidement 
à tous genres de situations, ils ont décidé d’ouvrir une cin-
quième place, celle-ci pour l’extrême urgence. Leur grande 
maison de huit chambres permet d’accueillir les fillettes qui 
doivent être retirées rapidement et de leur offrir sécurité, 
amour et bienveillance dans cette transition vers une RTF ou 
un placement en banque mixte.

2018 à aujourd’hui – Famille d’urgence pour adolescentes 
14-18 ans

Après 10 ans à accueillir les toutes-petites, le couple prend 
une nouvelle voie où les défis sont fort différents en ouvrant 
son foyer aux adolescentes de 12 à 18 ans, un âge où le par-
cours de vie souvent lourd de ces jeunes filles a laissé de pro-
fondes traces. Jusqu’à ce jour, Mélanie et Claude ont accueilli 
environ 20 adolescentes en transition vers une RTF.

FAMILLE D’URGENCE POUR - BÉBÉS MIXTES 0-5 ANS

FAMILLE D’URGENCE POUR - ADOLESCENTES 14-18 ANS

Parmi tous les enfants accueillis par le couple, certaines histoires ont particulièrement touché Mélanie et Claude. Par 
exemple, celle d’une petite fille de 8 mois, abandonnée par sa mère à l’hôpital Sainte-Justine. La petite vivait avec son 
père déficient. Elle était sous-alimentée et n’avait que la chair et les os. Quand Mélanie et Claude sont allés la chercher 
à l’hôpital, la mère biologique, qui avait signé une décharge laissant l’enfant au père, était là. Il leur a donc fallu être très 
délicats. Ils ont ramené la petite à la maison, l’ont gavée. Un mois plus tard, elle avait repris du poids. Le couple a voulu la 
garder quelque temps, pour construire le lien d’attachement et lui donner une bonne grosse dose d’amour. Elle est restée 
un an avant d’aller vivre dans une famille d’accueil stable.

Le couple se souvient aussi de cette belle adolescente de 14 ans, retirée d’une famille chez qui elle recevait beaucoup de 
punitions, allant jusqu’aux coups de fouet donnés par ses frères. À son arrivée chez Mélanie et Claude, elle ne parlait pas. 
Elle avait grandement manqué de câlins et d’affection.

Il y a eu aussi la petite Marina (prénom fictif), 4 ans. Son histoire tient du scénario de film! Elle avait été kidnappée par son 
père au Maroc. Interpol la cherchait à Montréal. Un voisin a fait un signalement, car il entendait continuellement un enfant 
pleurer. Le père a été arrêté et Marina a été confiée à Mélanie et Claude où elle a habité pendant un mois. Le couple l’a 
ensuite conduite à l’aéroport d’où elle est partie pour le Maroc avec deux accompagnateurs et une travailleuse sociale afin 
de retrouver sa maman dont elle était séparée depuis 7 mois! 

QUE LA PEAU ET LES OS

KIDNAPPÉE

VIOLENCE



Le couple a donc décidé d’envisager l’accueil de ces enfants comme une étape permettant à d’autres familles d’accueil d’ou-
vrir leur foyer à ces enfants en plan de vie ou en banque mixte, pour le plus grand bien de ces familles et celui des enfants.

Mélanie et Claude retirent beaucoup de leur vocation auprès de ces enfants qui font un court passage dans leur famille. De la 
gratitude surtout. « Une de nos filles travaille aujourd’hui en centre jeunesse. Elle nous dit souvent merci de les avoir gardées 
elle et sa sœur », raconte Claude qui voit dans son rôle de famille d’accueil d’urgence une façon de donner au suivant et de 
montrer aux filles qui leur sont temporairement confiées qu’il est possible de regarder en avant et de faire sa propre voie.

Depuis quelques années, la famille de Mélanie et Claude a une page Facebook via laquelle elle recueille des vêtements. Les 
filles préparent ensuite des sacs, y ajoutent un petit mot de leur main, et ils partent en famille donner ces sacs de vêtements 
aux itinérants, directement dans la rue. « Les filles sont touchées, elles voient la gratitude des gens envers la valeur que re-
présente leur geste », conclut Mélanie.

« On le fait pour les enfants »

Sensibiliser par le bénévolat

Lors du congrès, Josélito Michaud a profité de sa confé-
rence pour échanger avec quelques familles dans la 
salle, dont le couple Mélanie et Claude. Quand il leur a 
demandé comment on peut continuer quand on doit 
dire si souvent adieu aux enfants qu’on accueille, Méla-
nie a répondu qu’ils le font pour le bien-être des enfants.

Ces multiples petits deuils ne sont pourtant pas toujours 
faciles. Claude se souvient du départ de la petite Isabelle 
(prénom fictif). Elle a dû partir alors que Claude était au 
travail. Il n’a pas pu lui dire au revoir. Quand Mélanie a ap-
pelé Claude pour lui annoncer la nouvelle, il était en voi-
ture. Il s’est arrêté et a fondu en larmes. « J’ai dû prendre 
une pause, faire un pas de recul pour réfléchir à ma ca-
pacité ou non de vivre des départs réguliers sans être 
déchiré », raconte-t-il.

Mélanie et Claude ont une façon particulière d’accueillir les enfants. Il est important pour eux de prendre le temps de vivre ce 
moment. Ils ont des oiseaux et deux chiens qui font partie de ce processus d’accueil. La zoothérapie permet d’amadouer les 
enfants et d’entrer en contact avec eux par l’affection naturelle que donnent les animaux.

Le couple a également établi des règles claires qu’il applique assidument : les filles doivent être en tenue décente et Claude 
ne reste jamais seul avec une adolescente afin d’éviter de créer des occasions d’inventer des histoires. Les valeurs du couple 
sont vécues au quotidien : respect, entraide, honnêteté, affection. « Je déteste le mensonge! Je préfère connaître la vérité et 
m’arranger avec plutôt que de vivre dans le mensonge », souligne Mélanie.

Pour le couple, il est aussi essentiel de prendre soin l’un de l’autre, de se retrouver. « Il doit toujours y avoir une connivence dans 
le couple. Mon mari va toujours passer avant mes enfants. Un jour, les enfants vont partir. Je ne veux pas vivre avec un coloc! Il 
faut prendre soin de nous et entretenir notre couple », témoigne Mélanie.

Le quotidien d’une famille d’urgence
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TRUCS
de pros

Tous les parents de jeunes enfants se font faire la morale par rapport à la sacro-sainte constance dans la discipline : les spécialistes, les 
psychologues, les pédiatres, les éducatrices… et même les belles-sœurs qui n’ont pas encore d’enfant leur saturent les oreilles avec ce 
concept!

Pourtant, tous ces gérants d’estrade n’ont pas tort! En fait, l’importance de la constance dans l’éducation est très simple à comprendre… 
il suffit de vous mettre à la place de votre enfant en prenant l’exemple d’une situation de manque de constance à votre travail : si les 
attentes de votre patron envers vous n’étaient pas claires et que votre description de tâches variait d’une journée à l’autre, vous n’auriez 
d’autre choix que de procéder par « essai-erreur » pour accomplir votre travail. 

L’acquisition de votre sentiment d’efficacité et de compétence se 
ferait beaucoup plus lentement. Il va sans dire que vos journées 
seraient beaucoup plus stressantes, ne sachant pas trop si ce que 
vous faites est acceptable ou réprimandable. Ce stress risquerait 
même de vous rendre plus irritable avec les autres, ce qui nuirait à 
la qualité de vos relations avec collègues et patrons.

Ainsi, tant qu’il ne sait pas où se situent vos limites et comment 
vous réagissez à tel ou tel comportement, votre enfant procède par 
« essai-erreur » et il teste vos limites. Contrairement à ce que cer-
tains peuvent penser, il ne fait pas exprès pour vous provoquer… en 
fait, il cherche à vous plaire, sans avoir de mode d’emploi! Pour lui 
fournir ce mode d’emploi et pour qu’il apprenne plus rapidement 
où sont les limites, il n’y a rien de tel que la clarté des consignes, la 
constance dans leur application et la prévisibilité de vos réactions.

Certains parents hésitent à établir un cadre, car ils craignent que 
les limites « traumatisent » leur enfant. En fait, les limites le frus-
treront, mais si elles sont appliquées avec bienveillance, elles ne 
le traumatiseront pas… les frustrations font partie de la vie et votre 
enfant doit apprendre à réguler cette émotion! De plus, un enca-
drement est essentiel, ne serait-ce que pour une question de sé-
curité. 

Lorsqu’elles sont constantes et que l’enfant sait où elles se situent, 
les limites sont même sécurisantes pour lui, car elles lui permettent 
de savoir comment obtenir l’attention positive de ses parents et 
éventuellement comment agir dans différents contextes sociaux. 
Bref, le cadre que lui imposent ses parents lui apprend à vivre en 

société… car les limites sont partout, même pour les adultes. Le 
code de la sécurité routière n’en est qu’un exemple parmi des cen-
taines. Êtes-vous très traumatisé lorsque vous devez freiner votre 
véhicule à un feu de circulation qui vire au rouge? Frustré peut-
être, mais sûrement pas traumatisé!

Les parents se plaignent souvent qu’il n’existe pas de mode d’em-
ploi pour élever un enfant. Eh bien les enfants non plus n’ont pas 
de mode d’emploi pour savoir où se situent les limites de leurs pa-
rents et pour savoir comment distinguer un bon comportement 
d’un mauvais! C’est un cadre avec des limites claires et appliquées 
avec bienveillance, avec amour et – je suis vraiment désolée de le 
répéter, mais… – avec constance, qui le lui apprendra!

Vous voyez comme c’est simple? Pas besoin d’un cours de psycho 
pour comprendre ça! Mais le mettre en pratique, c’est une tout 
autre histoire… le diable est dans les détails, comme dirait l’autre!

Rassurez-vous, le parent parfait n’existe pas et vous avez droit à 
l’erreur. Même les psychologues pour enfants peuvent avoir de 
la difficulté à appliquer concrètement cette constance dans leur 
quotidien! Croyez-moi, j’en sais quelque chose! 
L’important, c’est de faire de son mieux!

La constance dans la discipline… pourquoi est-ce si important?
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COPRÉSIDENT
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Votre résolution pour la prochaine année? Suivre 
une formation!
Le calendrier sur VotreEspace affiche les formations disponibles jusqu’en mai. Profitez du temps des fêtes pour choisir 
celle qui vous tente le plus et inscrivez-vous! Elles sont toutes gratuites lorsque vous êtes membres de la FFARIQ. Celle sur 
la sécurité affective chez les 14-17 et la formation Pas de chicane dans ma cabane connaissent un véritable succès! 

Gardez l’œil ouvert, des formations dans le module Savoir-faire préparatoire au rôle de FA seront bientôt disponibles 
soit celles sur le relevé de paiement et celle sur le statut fiscal.

Faites-nous part de vos préférences

Nous travaillons actuellement à développer de nouvelles formations, entre autres une offre en présentiel qui sera adaptée selon 
les régions. Vous aimeriez qu’on aborde un sujet en particulier? Vous avez vu une formation ailleurs qui vous semble pertinente 
pour les familles d’accueil? Faites part de vos suggestions à votre comité régional. Dites-nous aussi quel est le moment qui vous 
convient le mieux pour une formation en présentiel : soir, week-end, une journée particulière en semaine?

Formations en anglais

Saviez-vous que 86 % de nos formateurs peuvent offrir leur formation en anglais? N’hésitez donc pas à vous regrouper (20 per-
sonnes minimum) et à nous en faire la demande, toujours via votre comité régional.

IDC : Mieux outiller les comités régionaux

Nous procédons actuellement à des formations de perfectionnement concernant l’IDC pour chacun des comités régionaux afin 
qu’ils puissent donner un coup de main à notre service aux membres qui connaît un grand volume de demandes. Ils seront ainsi 
en mesure de vous accompagner dans vos incertitudes et inquiétudes concernant les procédures de classement ainsi que dans 
votre contestation de classement selon les critères ministériels.
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Pleins feux sur la formation Aspect légaux : L’autorité parentale et ses attributs

L’enfant que vous accueillez dans votre famille doit être opéré d’urgence pour une appendicite? Pouvez-vous légale-
ment autoriser le médecin à intervenir?

Votre ado en placement temporaire vous apporte une autorisation de participation à une activité avec son groupe à 
l’école? Avez-vous le droit de la signer en tant qu’autorité parentale?

Vous comptez partir sur la côte est américaine en famille cet été. Devez-vous demander l’autorisation au parent biolo-
gique pour amener l’enfant qui est en placement à majorité? 

Le petit Gabriel, 4 ans, est arrivé chez vous pour un placement provisoire. Il aurait bien besoin d’une coupe de cheveux. 
Pouvez-vous l’amener chez votre coiffeuse sans obtenir l’autorisation du parent biologique?
Êtes-vous obligée, comme famille d’accueil, d’accepter les attributs parentaux?
Les attributs parentaux qui vous sont dévolus en tant que famille d’accueil varient selon les situations. Notre formation 
sur ce sujet est disponible en ligne sur VotreEspace. Elle est gratuite pour les membres de la FFARIQ et vous pouvez la 
suivre au rythme qui vous convient. Vous serez ainsi mieux outillé pour prendre la bonne décision.

JEAN-FRANÇOIS RIOUX
COORDONNATEUR PROVINCIAL  
DES RÉGIONS ET
RESPONSABLE DES FORMATIONS
jfrioux@ffariq.ca

Je profite de l’occasion pour vous 
souhaiter un joyeux temps des fêtes. 
Profitez de chaque beau moment en 
famille!

«

«
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ÉCHO DESré gions
Découvrez ce qui se passe dans 
chaque région : formation, tour-
née régionale, questions qui préoc-
cupent les familles d’accueil et, bien 
sûr, des réponses.

Signifiez votre intérêt en envoyant un courriel au 
gestionnaire du compte Facebook de la région;

Faites une recherche sur Facebook en saisissant 
l’identifiant du gestionnaire et par la suite faites 
une demande d’amitié. Quand ce sera accepté, 
vous pourrez être inclus au groupe et vous pourrez 
poser vos questions. 

RÉGIONS GESTIONNAIRES COURRIELS IDENTIFIANTS

LES INFORMATIONS NÉCESSAIRES POUR LA CONNEXION AU FACEBOOK DES RÉGIONS 
SE PRÉSENTENT CI-APRÈS :

Mauricie/ Centre du Québec

Côte Nord

Québec

Gaspésie

Laval

Outaouais

Laurentides

Batshaw

Sylvain   Bilodeau

Mélanie   Gagnon

Francine   Boutin

Mélanie Gagnon

Annie   Blouin

Carolle Desjardins 

Sophie Quenneville 

Ross   Wilson

sbilodeau@ffariq.ca

mgagnon@ffariq.ca

fboutin@ffariq.ca. 

mgagnon@ffariq.ca

ffariq13@outlook.com

cdesjardins@ffariq.ca

squenneville@ffariq.ca

patriotic101@hotmail.com

Sylvain   Bilodeau 

Melanie   Gagnon

Francine   Boutin 

Mélanie Gagnon

 Annie   Blouin

Carolle Desjardins 

Sophie Quenneville  

Ross    B    Wilson

1

2

vous ne seriez pas encore abonné au 
groupe privé Facebook de vos diffé-
rentes régions et que vous désiriez en être 
membre désormais, voici ci-dessous la dé-
marche à suivre :

Au cas où ...

14 Inform’Accueil  -  Volume 19  -  Numéro 02  -   Décembre 2023



Bonjour chères ressources,

Une autre année tire bientôt à sa fin. Je profite de ce 
moment pour vous souhaiter de la part de tout votre 
comité régional de magnifiques fêtes et une bonne année 
2024. Passez de très beaux moments en famille.

Tournées régionales

J’en profite également pour remercier les gens qui ont 
participé aux tournées régionales en juin et septembre. 
Comme nous en avons l’habitude, nous avons tenu des 
rencontres dans 4 lieux à chaque fois : Shawinigan, Trois-
Rivières, Drummondville, Victoriaville. Ces rencontres sont 
également offertes en virtuel. Vous pouvez donc vous 
joindre à nous de la façon qui vous convient le mieux. 
Nous espérons que vous serez de plus en plus nombreux 
à vous joindre à nous! Ces rencontres sont importantes, 
car elles permettent de vous transmettre de nombreuses 
informations pertinentes dans votre rôle de famille d’accueil 
et nous pouvons ainsi mieux vous accompagner.

Un week-end au congrès 2024 à gagner!

Comme le démontre votre participation très nombreuse 
au dernier congrès, c’est avec plaisir que, encore cette 
année, nous vous offrons des week-ends congrès que nous 
ferons tirer lors de notre assemblée régionale annuelle le 
24 mai prochain, soit en présentiel au Centre des congrès 
Le Dauphin de Drumondville ou en virtuel. Chaque 
participation à une tournée régionale, en présence ou en 
virtuel, vous donne le droit à un coupon de participation. 
En 2024, nous fêterons les 50 ans de la FFARIQ. Voilà une 
belle raison supplémentaire de participer à nos tournées 
régionales!

Nouvelles familles d’accueil

La région de la Mauricie-Centre-du-Québec a accueilli 88 
nouvelles familles d’accueil depuis janvier 2023. Nous 
nous faisons un devoir de rencontrer individuellement, en 
présence ou en virtuel, chaque nouvelle famille d’accueil 
afin de bien expliquer votre rôle, votre pouvoir, vos droits et 
le support que la FFARIQ peut vous donner. Nous terminons 

RÉGION DE LA MAURICIE
CENTRE-DU-QUÉBEC
De gauche à droite : Jean-François Rioux (vice-président) – Véronique Hayes (trésorière) – Sylvain Bilodeau (président) – 
Kim Peterson-Bussières (secrétaire) - José Dionne (directeur)
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Les questions qui vous chicotent le plus

Certaines questions très pertinentes reviennent souvent parmi nos familles d’accueil, 
entre autres sur les sujets suivants :

Je vous remercie de placer votre confiance en la FFARIQ. C’est un plaisir 
d’accompagner des familles telles que vous, si impliquées auprès des enfants qui 
vous sont confiés.

Le calendrier de contact, pour lequel la responsabilité revient à l’établissement qui doit 
consulter la ressource pour déterminer les moments d’entrées et de sorties, ainsi qu’avant de 
faire des modifications au calendrier convenu.

Les menaces de note à votre dossier. Des RTF subissent parfois du chantage lorsqu’elles 
demandent un déplacement, se faisant ainsi dire par l’établissement qu’il fermera sa place. Un 
tel comportement est inadmissible. D’ailleurs, des mécanismes sont prévus et inscrits à notre 
dernière entente collective lorsqu’une ressource considère vivre du harcèlement, de l’incivilité 
ou de la violence. Demandez que les propos de l’établissement vous soient envoyés par écrit 
afin que nous ayons une preuve nous permettant de faire valoir votre droit de demander un 
déplacement.

SYLVAIN BILODEAU
PRÉSIDENT RÉGIONAL
MAURICIE CENTRE-DU-QUÉBEC
Tél. : 819 696-8592
sbilodeau@ffariq.ca

les tournées des nouvelles familles qui ont accepté de prendre le temps de profiter de ces informations pertinentes, 
notamment sur le volet administratif dans lequel il est souvent difficile de s’y retrouver. Vous êtes une nouvelle famille 
d’accueil et souhaitez une rencontre? Contactez-nous pour déterminer un rendez-vous.

Si vous avez des questions écrivez-nous, nous sommes là pour vous : regionmauricie@ffariq.ca
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Chères familles,

Déjà l’hiver est à nos portes et une autre année qui 
se termine. 

Votre comité a été très emballé de vous préparer deux 
activités de Noël. C’est toujours un plaisir d’être réunis pour 
profiter de ces moments, entourés de nos petits. Leurs 
sourires nous démontrent à quel point votre travail auprès 
d’eux est une richesse inestimable. Ce n’est pas toujours 
facile, mais voir leurs petits yeux illuminés nous donne 
confiance en l’avenir. 

Fête de Noël à Sept-Îles

Cette fête a eu lieu le 19 novembre au gymnase du centre 
socioculturel. Plus de 50 personnes, familles et enfants, 
étaient présentes. Il y avait des jeux gonflables et chaque 
famille a apporté un cadeau que le père Noël a remis à leur 
enfant. Les enfants ont beaucoup apprécié. Ils avaient des 
étoiles dans les yeux! Pendant que les enfants s’amusaient, 
les parents ont pu parler de leur réalité entre eux. Cette fête 
a été un grand succès!

Fête de Noël à Forestville

Le 26 novembre, c’est au gymnase de la Polyvalente des 
Rivières à Forestville que nous nous sommes réunis. Près 
de 20 personnes ont participé à l’activité organisée pour 
les enfants et leurs parents. Jeux gonflables, barbe à papa, 
grignotines et cadeaux pour les enfants. C’est toujours 
un bon moment pour se retrouver en famille, de voir le 
bonheur chez les jeunes et les parents qui partagent leur 
réalité dans l’ouverture avec leurs pairs.

RÉGION DE LA CÔTE-NORD
De gauche à droite : Cinthia Gagnon (Trésorière) - Roxanne Laforest-Bourgoin (secrétaire) – 
Mélanie Gagnon (présidente)
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D’autres activités ont lieu pendant l’année. Parlez-en aux 
autres familles d’accueil de votre entourage. Ça nous fait 
toujours un grand bien de partager des moments festifs 
et de pouvoir jaser avec d’autres familles qui comprennent 
vraiment notre réalité!

Formations et outils

Je profite encore une fois de cette chronique pour vous 
rappeler que la FFARIQ vous offre différentes formations 
et des outils pour vous soutenir dans votre quotidien. Si 
vous n’êtes pas encore inscrit, il est toujours temps de le 
faire sur la plateforme VotreEspace, conçue pour vous par 
la Fédération. 

Nouvelles familles d’accueil

La région de la Côte-Nord a accueilli depuis janvier 2023, 
34 nouvelles familles d’accueil. Les rencontres se font de 
façon individuelle majoritairement en présentiel et parfois 
en virtuel pour des considérations géographiques. Elles 
sont en cours.

Si vous êtes une nouvelle famille d’accueil et que vous 
souhaitez nous rencontrer, écrivez-nous pour convenir 
d’un rendez-vous. Nous vous expliquerons avec plaisir tout 
ce que la FFARIQ peut faire pour vous faciliter la vie et vous 
accompagner dans votre rôle de famille d’accueil.

Si vous avez des questions, vous pouvez nous écrire à : mgagnon@ffariq.ca

En terminant, en mon nom et au nom du comité régional, je vous souhaite une belle 
période des fêtes. Profitez de chaque instant avec vos petits, vos familles et les gens 
qui vous sont chers. N’hésitez pas à nous contacter, nous sommes là pour vous.

MÉLANIE GAGNON
PRÉSIDENTE RÉGIONALE 
CÔTE-NORD
Tél. : 418 587-0209
mgagnon@ffariq.ca
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À vous chères familles,

Une autre belle année qui se termine en tant que présidente de la belle région Gaspésie/Les Îles. C’est toujours 
un plaisir pour moi de vous accompagner et de vous soutenir dans votre réalité.

Tournée régionale

Aller vous rencontrer en personne est aussi un grand plaisir! 
Lors de notre dernière tournée en septembre, nous avons eu 
la chance de rencontrer plus 35 familles d’accueil. Ces ren-
contres ne sont pas seulement faites pour socialiser, mais 
elles sont aussi d’une grande aide pour nous afin de mieux 
connaître vos besoins et adapter notre accompagnement 
en vous informant de vos droits et responsabilités de famille 
d’accueil. C’est ensemble que nous pouvons faire avancer les 
choses. 

Fête de Noël

Nous avons tenu notre fête de Noël le 26 novembre en 
après-midi à Sainte-Anne-des-Monts, au Centre laser 
tag. Plus d’une cinquantaine de personnes étaient ins-
crites. Pendant que les plus vieux jouaient au laser tag, 
les plus petits s’amusaient dans la piscine de balles. 
Bien entendu, le père Noël est passé pour remettre à 
chaque enfant un cadeau donné par les parents. 

La classification : un problème?

Nous avons reçu plus de 25 demandes d’examen de clas-
sification cette année, ce qui est beaucoup plus élevé que 
d’habitude.

© Crédit photo : Audet photo

RÉGION DE LA GASPÉSIE / LES ÎLES
De gauche à droite : Nancy Blais (vice-présidente) - Mélanie Gagnon (présidente par intérim) 
Absentes de la photo : Jolyane Tremblay (secrétaire) -  Sylvie Anglehart (Trésorière) - Sandra Bourdages (directrice)
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Ceci semble refléter une tendance qui a été constatée dans d’autres régions soit de sous-classer les tâches et responsabilités 
des familles d’accueil qui varient selon l’enfant accueilli. Afin de vous assurer d’un classement approprié, je vous conseille 
fortement de me faire parvenir votre classification dès que vous la recevez. Je vais m’assurer qu’elle concorde avec votre 
tâche quotidienne.

Nouvelles familles

La région de Gaspésie/Les Îles a accueilli depuis janvier 2023, 26 nouvelles familles d’accueil. Nous les avons rencontrées 
individuellement en virtuel et à l’occasion en présentiel quand la situation géographique le permettait. Il y a malheureu-
sement encore des familles d’accueil que nous avons du mal à rejoindre. Si vous avez dans votre entourage des familles 
d’accueil qui ont besoin d’accompagnement, invitez-les à nous contacter.

Si vous avez des questions, vous pouvez nous écrire à : mgagnon@ffariq.ca

Nous informer

Il arrive parfois que les numéros de téléphone fixe que l’établissement nous donne ne répondent pas. Nous aimerions énor-
mément que vous nous communiquez votre numéro de cellulaire pour nous assurer d’être en mesure de faire les suivis avec 
vous. N’oubliez pas que si vous déménagez, vous devez aussi nous aviser de vos nouvelles coordonnées. Vous pouvez le faire 
en m’envoyant un courriel ou via VotreEspace.

Formation

Pour bien profiter de tout l’accompagnement que vous propose la FFARIQ, je vous invite à visiter VotreEspace où plusieurs 
outils et formations créés pour vous sont offerts aux familles d’accueil. Nous jouons un rôle primordial et essentiel auprès de 
nos cocos. Souvent, nous devons « réparer » des petits grandement blessés. Avoir des outils appropriés est un atout.

Je tiens à terminer en vous souhaitant en mon nom personnel et au nom de votre 
comité régional une excellente période des fêtes. Qu’elle soit douce et agréable 
pour vous, vos petits et tous ceux que vous affectionnez. On ne vous dira jamais 

assez merci pour tout ce que vous faites. Un joyeux Noël et une année 2024 remplie de 
belles aventures!

MÉLANIE GAGNON
PRÉSIDENTE RÉGIONALE PAR INTÉRIM 
GASPÉSIE/LES ÎLES
Tél. : 418-587-0209
mgagnon@ffariq.ca
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Chères ressources, 

CHRISTIANE ROBITAILLE
PRÉSIDENTE RÉGIONALE
QUÉBEC
Tél. : 418 262-4222
crobitaille@ffariq.ca

RÉGION DE QUÉBEC
De gauche à droite : Chantale Moreau (vice-présidente) – Francine Boutin (trésorière)  – Christiane Robitaille (présidente) – Patricia Anctil (secrétaire) 
Absente de la photo : Andrée Bouchard (directrice par intérim région de Québec)

Ho! Ho! Ho! Québec! Notre belle grande région qui va de 
Charlevoix à Portneuf! Nous sommes fiers de représenter et 
de côtoyer des familles d’accueil exceptionnelles. Il est donc 
important pour nous, lors de nos tournées, de vous rencontrer 
afin d’échanger sur votre réalité. D’ailleurs, plusieurs dates 
seront publiées bientôt pour les rencontres 2024. Surveillez 
votre boîte à lettres ou vos courriels!

Un premier merci 

Vous étiez nombreux à participer au congrès 2023 qui a eu 
lieu au Mont-Sainte-Anne. Merci d’avoir pris part à ce grand 
rassemblement, et ce, vêtus de votre plus beau kit country!

Matinée de Noël en famille

Nous vous disons un deuxième merci pour votre présence 
lors de la matinée de Noël au Centre de foire de Québec le 
10 décembre. Encore une fois, nous avons eu droit à une très 
belle participation, ce qui a fait de cet évènement un succès! 
Vous étiez plus de 200 personnes inscrites pour la visite du 
père Noël. Vous voir en famille est important et réjouissant! 
C’est un moment précieux pour nous, entre nous. Nous 
avons d’ailleurs pu offrir des cadeaux aux enfants grâce à nos 
commanditaires.

Nouvelles familles d’accueil

Nous souhaitons la bienvenue dans la grande famille de la 
FFARIQ aux 86 nouvelles familles d’accueil qui se sont jointes 
à nous depuis le début de l’année. Nous en avons rencontré 
plusieurs et sommes en processus de rencontrer l’ensemble 
d’entre elles. Vous êtes une nouvelle famille d’accueil ou 
vous connaissez une nouvelle famille? Il est possible de 
demander une rencontre d’accueil et d’information pour 
mieux connaître ce qu’est la FFARIQ et de quelle façon nous 
pouvons aider à apprivoiser ce nouveau rôle. Écrivez-nous 
pour convenir d’une rencontre.
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En première ligne pour nos familles d’accueil

Nous constatons que votre sentiment d’appartenance est de 
plus en plus grand, et ça nous fait extrêmement plaisir! Nous 
sommes heureux de pouvoir vous accompagner. Le comité 
régional de Québec veut être un pilier important pour les 
familles d’accueil et travailler de concert avec vous tous afin de 
vous apporter le soutien dont vous avez besoin. Quant à l’équipe 
au bureau provincial, en plus de veiller sur vos droits et vos 
besoins, elle continue les négociations.

Prendre un moment

En cette période où le tourbillon des activités quotidiennes peut 
parfois nous épuiser, il est essentiel de se rappeler l’importance 
de cultiver des moments uniques et inoubliables en famille. Que 
ce soit en partageant un repas, en jouant à des jeux, en faisant 
des activités artistiques ou en partant à l’aventure, chaque ins-
tant est une opportunité précieuse pour créer des souvenirs 
durables. Chaque instant partagé, chaque sourire échangé, 
chaque épreuve surmontée ensemble crée un chapitre dans le 
livre de nos vies.

Si vous avez des questions écrivez-nous, nous 
sommes là pour vous : 

En cette fin d’année, le comité régional de Québec 
vous souhaite un merveilleux temps des fêtes ainsi 
qu’une bonne année 2024!

regionquebec@ffariq.ca 
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Déplacement d’enfant

Après discussions et rencontres, je vois que les questions 
qui reviennent sont surtout concernant des demandes 
de déplacement : peut-on refuser à un usagé de revenir à 
la suite d’une fugue? Il ne faut pas craindre de demander 
un déplacement. Vous n’aurez aucun préjudice. Ce droit 
est inscrit dans votre entente collective (point 2-2.00). Si 
vous vivez une telle situation, n’hésitez pas à nous de-
mander de l’aide.

Classification

Plusieurs se sont aperçus que le centre jeunesse fait les 
classifications à des niveaux plus bas que ce qu’elles de-
vraient être. Vous avez 15 jours, dès la réception de votre 
classification (ou catégo pour les anciennes familles), 
pour contester celle-ci. Je peux vous accompagner dans 
cette démarche.

Chères familles d’accueil,

RÉGION DE L’OUTAOUAIS
De gauche à droite : Stéphanie Lauzon (secrétaire) - Line Waters (directrice) – Carolle Desjardins (présidente) - 
Josée Dorion (directrice) - Éric Gosselin (trésorier)  –  Lucie Renaud (vice-présidente)

Une autre page de l’histoire s’ajoute! Eh oui! Le temps passe. 
Je suis votre présidente depuis 4 ans et j’ai rencontré des fa-
milles d’accueil qui vivent des situations si difficiles et qui n’ar-
rivaient même pas à demander de l’aide. Parfois, en pleine 
tempête, on n’arrive même plus à reconnaître ses besoins et 
encore moins ses droits. Je suis là pour vous, pour vous com-
prendre, vous aider et veiller à votre bien-être.

Rencontres de familles d’accueil

Nous avons accueilli 63 nouvelles familles d’accueil depuis 
janvier 2023. Plus les jours avancent, plus je m’aperçois qu’il 
est primordial d’avoir des rencontres, seuls ou en groupe. Le 
comité régional est là pour rencontrer les nouvelles familles, 
mais aussi celles qui en sentent le besoin, pour les accompa-
gner et les soutenir. N’hésitez donc pas à faire appel à nous.
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Si vous avez des questions écrivez-nous, nous 
sommes là pour vous : regionoutaouais@ffariq.ca 

Tournées régionales

Les tournées se poursuivent. Nous avons contacté plusieurs 
familles depuis septembre en plus d’avoir des rencontres 
dans la région de Gatineau en octobre et Maniwaki. Pour la 
région de la Petite-Nation, nous sommes allés rencontrer les 
familles individuellement. Dans les prochaines semaines, nous 
contacterons les familles du Pontiac.
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Une formation sur l’outil de classification (IDC) sera don-
née sous peu en collaboration avec l’établissement. Nous 
vous communiquerons les dates via VotreEspace dès que 
nous les aurons.

Activités à venir

Je conclus simplement en me permettant 
de vous remercier d’être parmi nos 
familles d’accueil. Avec vos expériences et 

connaissances, cela est un atout pour nos enfants 
placés. Nous ne faisons pas un métier facile, 
mais on le fait avec notre cœur. Avec cette belle 
détermination, rien ne vous arrêtera. Le chemin 
n’est pas à sa fin!

Merci et joyeuses fêtes!

CAROLLE DESJARDINS
PRÉSIDENTE RÉGIONALE 
OUTAOUAIS
Tél. : 819 923-5081
cdesjardins@ffariq.ca

Moment magique de Noël

Noël! Le froid commence à se faire sentir dehors et la période 
de Noël approche à grands pas. Les lutins et moi avons travaillé 
très fort pour rendre la fête de Noël magique et féérique. Là-
bas, au Pôle Nord, il y avait un horaire du temps très chargé 
avec la fabrication de jouets juste pour vous.  Vous étiez 215 à 
assister à cette merveilleuse fête qui a eu lieu au Parc Mous-
sette le 17 décembre. Une visite du père Noël, d’une mère lutin 
qui chantait avec les enfants, de Mme maquillage ainsi que 
Mme fabrication de ballons. Avec un menu varié, du bricolage 
et des petits jeux, nous avons énormément de plaisir! Grâce 
entre autres à un don de la Ville de Gatineau, nous avons pu 
acheter des cadeaux pour les familles d’accueil. Les enfants 
ont également reçu chacun un cadeau.

Des tournées de la région se feront en continu dans différents 
secteurs. Restez à l’affut de vos courriels.
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Bonjour à tous,

Le temps passe vite! L’automne est déjà terminé et Noël 
est à nos portes. Nous avons eu une bonne année à la 
FFARIQ, les négociations ont commencé et semblent bien 
se dérouler jusqu’à présent. 

Je suis très enthousiaste, car l’année 2024 apportera de 
nouveaux défis et plein de surprises. Rappelons que nous 
allons célébrer les 50 ans de la FFARIQ! 

Fête de Noël

Le 10 décembre, nous avons tenu notre dîner de Noël au 
Saint-Hubert de Lasalle. Plusieurs familles d’accueil ont 
participé et nous avons fait tirer des cadeaux. Nous avons 
également eu la visite de Mélanie Gagnon, vice-présidente 
provinciale. Merci aux familles d’être venues et d’avoir 
contribué à faire de cette fête un succès! Ouvrez l’œil, 
d’autres activités sont à venir!

Page Facebook

D’ailleurs, une excellente façon de rester bien informé 
sur ce qui se passe dans Batshaw est de vous inscrire sur 
notre page Facebook régionale. Passez le mot à vos amis! 
Cette page est là pour faciliter les contacts entre vous et 
avec nous. Nous sommes tous solidaires et nous sommes 
là pour vous supporter quand vous vivez des situations 
désagréables, que ce soit des défis rencontrés avec les 
enfants ou dans des enjeux avec l’établissement.

Un congrès bilingue!

Comme vous le savez, nous avons franchi la barrière de la 
langue en proposant enfin, lors de notre dernier congrès, 
nos conférences et nos assemblées en anglais. Le chemin 
a été difficile pour trouver une solution bien adaptée à nos 
besoins, mais nous y sommes parvenus et j’en suis très 
fière!

Nouvelles familles d’accueil

La région de Batshaw a accueilli 34 nouvelles familles 
d’accueil depuis janvier 2023. Les rencontres sont en cours. 
Vous êtes une nouvelle famille et vous aimeriez que nous 
vous rencontrions pour vous expliquer ce qu’est la FFARIQ 
et comment nous pouvons vous aider à apprivoiser votre 
nouveau rôle? Contactez-nous pour fixer un rendez-vous.

Informations à transmettre

Vous avez déménagé? Vous avez changé de numéro de télé-
phone? Il est important de vous assurer que le bureau provin-
cial de la FFARIQ a les coordonnées pour vous joindre, car il a 
régulièrement des informations importantes à vous faire par-
venir. Vous pouvez vous assurer que nous avons vos bonnes 
coordonnées (adresse et numéro de cellulaire) en envoyant un 
courriel à info@ffariq.ca pour une mise à jour de votre dossier.

Je tiens à remercier mon comité pour l’excellent 
travail qu’il a accompli. Merci à Ross, notre vice-
président, et à Brenda, notre trésorière régionale, 

ainsi qu’à Darlene, notre secrétaire, pour leur soutien. 
Sans vous, mon travail serait trois fois plus difficile. 

Je tiens également à remercier le personnel du siège 
social pour sa présence.    

Bien à vous,

RÉGION DE MONTRÉAL/BATSHAW
De gauche à droite : Ross Wilson (vice-président) - Claudette Gauthier (présidente) – Brenda Gothler (trésorière)
Darlene Oliver (secrétaire)
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Si vous avez des questions écrivez-nous, nous 
sommes là pour vous : cgauthier@ffariq.ca

© Crédit photo : Audet photo

CLAUDETTE GAUTHIER
PRÉSIDENTE RÉGIONALE  
BATSHAW     
Tél. : 514 796-4491   
 cgauthier@ffariq.ca



25Inform’Accueil  -  Volume 19  -  Numéro 02  -   Décembre 2023

GHISLAINE PELLETIER 
ROBITAILLE 
PRÉSIDENTE RÉGIONALE 
LAURENTIDES
Tél. : 450 858-3644
GPELLETIER@FFARIQ.CA

RÉGION DES LAURENTIDES
De gauche à droite : Sophie Quenneville (vice-présidente) - Chantale Dérisse (secretaire) – Ghislaine Pelletier Robitaille (présidente)
Absentes de la photo : Jean-Pierre Beaulieu (directeur)

Chères ressources!

Nous vivons dans une des belles régions du Québec, les 
Laurentides. Vous faites partie des gens qui ont le privilège 
d’accueillir à cœur ouvert ces nombreux jeunes aux grands 
besoins. Merci en leur nom!

C’est pour cette raison que nous sommes là pour vous. La 
FFARIQ a le souci de vous donner le meilleur service dont vous 
avez besoin.

Des réunions essentielles pour vous

Nos rencontres avec vous deviennent de plus en plus 
enrichissantes. Quatre réunions par année qui vous permettent 
d’être bien renseignées sur les services offerts et les derniers 
développements qui vous aideront dans votre rôle de famille 
d’accueil. Ce sont des moments privilégiés pendant lesquels 
nous vous transmettons les dernières informations en lien 
avec les dossiers provinciaux, mais aussi sur les changements 
ou mises à jour de notre région.

De plus, nous abordons les sujets qui vous amènent des 
questionnements. C’est aussi un moment pour nous de faire 
le plein d’informations pour continuer de répondre à vos 
besoins. Nous observons lors de ces rencontres le plaisir que 
vous avez à partager avec des ressources qui ont un quotidien 
semblable au vôtre. Des liens se créent. Nous comptons sur 
votre précieuse présence pour devenir encore meilleurs.

Dîner de Noël éclair 

Le 8 décembre au Best Western a eu lieu un dîner pour les 
familles d’accueil de la grande région des Laurentides. Un prix 
de présence a été tiré : une fin de semaine au congrès pour un 
couple incluant la gardienne, le kilométrage et la nuit. Ce fut 
très apprécié!

Nouvelles familles d’accueil

La région des Laurentides a accueilli 116 nouvelles familles 
d’accueil depuis janvier 2023. Sous forme d’un dîner à Saint-
Jérôme, nous avons tenu deux rencontres spéciales avec les 
nouvelles familles d’accueil, l’une en juin et l’autre en octobre. 
C’est une formule grandement appréciée, car les questions 
des familles sont enrichissantes pour tout le groupe. Certaines 
familles reviennent par la suite dans les rencontres avec 
les anciennes familles, motivées à bien assimiler toutes ces 
informations. Nous remettons les trousses et expliquons l’IDC, 
le formulaire pour les dépenses, comment fonctionnent les 
bordereaux de paie, les services aux membres, la trajectoire, 
les partenaires du centre jeunesse, etc. Ces rencontres 
dynamiques et le partage entre les familles d’accueil sont très 
appréciés.

Vous êtes une nouvelle famille d’accueil et aimeriez une 
rencontre privée? Écrivez-nous pour convenir d’un rendez-vous 
lors duquel nous vous expliquerons ce qu’est la FFARIQ et ce 
que nous pouvons faire pour vous aider dans l’apprivoisement 
de votre nouveau rôle.
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Si vous avez des questions, vous pouvez nous écrire à : 

Pour rejoindre le Facebook régional privé : 

squenneville@ffariq.ca ou gpelletier@ffariq.ca

ffariq_r.15@ffariq.ca

Puisque le début d’une nouvelle année est 
propice aux résolutions, votre comité régional des 
Laurentides a pour objectif pour 2024 de doubler 

le nombre de ressources à nos rencontres. Aidez-nous à le 
réaliser! Nous préparerons plus de jus et plus de café :-)

Je vous souhaite une année 2024 remplie d’amour, 
d’énergie et de paix.
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ANNIE BLOUIN
PRÉSIDENTE RÉGIONALE
LAVAL
Tél. : 514 292-3564
ablouin@ffariq.ca

Bonjour chères familles,

Avec l’année 2023 qui se termine, nous aimerions prendre le temps de remercier toutes les familles de la région de 
Laval pour leur participation grandissante. 

Réunion de membres

Nous avons profité de l’une des réunions suivant les CA 
pour organiser une sortie aux pommes. Comme quoi on 
peut toujours joindre l’utile et l’agréable! Votre participation 
exceptionnelle à cette activité, vous étiez 50, a été 
appréciée. C’est toujours un plaisir de pouvoir vous informer 
adéquatement sur les différents sujets qui sont traités au 
provincial et de vous mettre à jour sur ce qui se passe dans 
notre région. Et quelle belle occasion d’échanger entre 
nous! Nous avons également eu droit à la visite surprise de 
notre présidente provinciale, Mme Geneviève Rioux, avec ses 
enfants. Bonne humeur et rires étaient au rendez-vous.

Nouvelles familles

Depuis janvier 2023, la région de Laval a accueilli 33 nouvelles 
familles. C’est toujours un grand plaisir d’aller à votre rencontre 
pour vous souhaiter la bienvenue et répondre à toutes vos 
questions sur le nouveau rôle dans lequel vous vous engagez. 
Nous sommes toujours présents pour accompagner nos 
familles, nouvelles ou expérimentées. Quand vous vivez des 
situations avec l’établissement, ou si vous êtes convoquées, je 
peux vous supporter en vous rencontrant avant et après votre 
convocation. N’hésitez donc pas à en faire la demande. 

Formations

Je vous invite à consulter votre plateforme VotreEspace pour 
avoir accès au calendrier des formations. Encore une fois 
cette année, des formations variées sont offertes dans le but 
de vous aider dans votre rôle de famille d’accueil. Plusieurs 
informations s’y retrouvent : capsules interactives, courtes 
formations, conférences et plus encore. 

Congrès

Que dire de notre congrès qui s’est tenu à Mont-Sainte-Anne, 
où plusieurs familles se sont déplacées pour une petite pause 
bien méritée. Des conférences se rapprochant de notre réalité 
et une soirée pour démontrer nos talents de danse en ligne 
faisaient partie de notre journée. Nous vous attendons en 
grand nombre l’année prochaine pour le congrès célébrant 
le 50e de la FFARIQ au Mont-Saint-Sauveur, non loin de chez 
nous!

RÉGION DE LAVAL
De gauche à droite : Natacha Étienne (secrétaire) – Manon Lanthier (trésorière) 
– Fatiha Chihai ( vice-présidente) – Annie Blouin (présidente)
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Si vous avez des questions écrivez-nous, nous 
sommes là pour vous : ablouin@ffariq.ca

N’oubliez pas que votre comité est là pour vous. 

© Crédit photo : Audet photo
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418 529-4734 ou sans frais au 1 866 529-5868
Service 24/24
En dehors des heures de bureau, choisissez l’option 3. Vous 
serez automatiquement redirigé vers la personne qui as-
sure la veille.

Québec : 
8400, boul. Henri-Bourassa, bureau A-212, Québec (Québec) G1G 4E2
Trois-Rivières : 
1350, rue Royale, bureau 300, Trois-Rivières, QC, G9A 4J4

Courriel : info@ffariq.ca
Site internet : www.ffariq.org
Télécopieur : 418 529-0456  - Télécopieur sans frais : 1 866 388-8860

TELEPHONE AUTRES COORDONNÉES

VOICI DIFFÉRENTS MOYENS DE NOUS REJOINDRE.

VotreEspace est offert UNIQUEMENT aux familles d’accueil 
membres de la FFARIQ au www.votreespace.ffariq.ca. 

Vous y trouverez :

VOTRE ESPACE PAGES FACEBOOK

Des informations et des formations qui enrichissent votre 
quotidien;
Des suggestions de jeux éducatifs et de livres inspirants;
Le calendrier des activités régionales et provinciales;
La plateforme d’inscription en ligne aux formations et 
autres activités;
De la documentation pour vous supporter dans votre quo-
tidien administratif;
De la littérature prodiguant trucs et astuces pour accom-
pagner les enfants dans leurs multiples défis et souf-
frances.

Page corporative publique : www.facebook.com/FFARIQ/

Pour être tenu au courant, de façon hebdomadaire, des nouveautés, 
des avancées pour votre réalité avec la DPJ, des formations que nous 
vous offrons, des articles parus dans les journaux, etc.

Pages régionales privées
Réservées exclusivement aux familles d’accueil membres de la FFA-
RIQ dans chacune des huit régions que nous représentons. Elles sont 
un espace à huis clos où vous pouvez poser vos questions, vous ex-
primer sur des difficultés que vous vivez ou tout simplement échan-
ger avec d’autres familles d’accueil de votre région. En cas de besoin, 
par exemple si le comité régional ou les autres familles du groupe ne 
peuvent répondre à vos interrogations, la présidente régionale pourra 
avoir un entretien confidentiel avec vous.

COMMUNAUTÉ FFARIQ? 

BESOIN D’AIDE
ou d’information ?

Toute question est bonne à poser ! 
Doutes, difficultés ou litiges ? La FFARIQ est là pour vous.

Le rôle de la FFARIQ est de répondre à vos questions et de vous assister en 
cas de besoin. Qu’il s’agisse de répondre à des demandes d’informations 
générales, de vous conseiller dans le cadre de difficultés rencontrées ou 
encore de vous accompagner dans les situations de litiges ou de conflits, 
ils sont là pour :

• Renseignements généraux ;
• Questions relatives à une difficulté;
• Enquête administrative;
• Interventions à l’occasion d’un signalement;
• Contestation de la révision de la classification;
• Mésentente.
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